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— Юрий, неужели люди 
настолько наивны? Или 
мошенники настолько 
высокопрофессиональны?
—  Аферисты, как правило, хорошо 

разбираются в психологических особен-
ностях людей. Они, например, обладают 
хорошо поставленным голосом и копи-
руют манеру речи банковских служащих. 
Обратите внимание, как обычно говорят 
специалисты call-центров — у них моно-
тонная, словно на автомате, манера 
общения. Так же говорят и мошенники.
Кроме того, они пользуются эффек-

том неожиданности. Всегда обращаются 
по имени и отчеству (в современных 
реалиях эту информацию добыть легко, 
но этот факт по-прежнему вызывает 
доверие), а потом говорят, что с карты, 
например, пытаются списать деньги. 
Получая такую информацию, человек 
теряется, попадает в ситуацию мини-шо-
ка. И непроизвольно вступает в диалог 
с мошенниками, которые уже наперед 
знают, какие пять вопросов зададут, что 

попросят в дальнейшем у потенциаль-
ной жертвы.
— И не имеет значения ни воз-

раст человека, ни уровень образо-
вания, ни социальный статус?..
—  Буквально за сутки до нашей 

с вами беседы произошли два случая. 
Женщина 49 лет, работает заместителем 
руководителя в крупной компании. Ей 
позвонил неизвестный, представился со-
трудником банка и сообщил, что кто-то 
перевел деньги с ее счета. Чтобы «спа-
сти» ситуацию, попросил назвать дан-
ные банковской карты, оформить кредит 
и перевести деньги на резервный счет.
— И она это сделала?
—  Да. Потеряла 905 тысяч рублей. 

Буквально в этот же день 55-летней ир-
кутянке позвонили с пяти незнакомых 
номеров, представились сотрудниками 
службы безопасности и сообщили, что 
неизвестные пытаются оформить на ее 
имя кредит. А чтобы это предотвратить, 
необходимо оформить… другой кредит. 
В результате лишилась 14 тысяч рублей.
В обоих случаях эти женщины 

не были наивны, но они были элемен-
тарно невнимательны.
—  А бывали случаи, которые 

даже у вас, привычного к таким 
историям, вызывали недоумение?
—  Вспоминаю предпринимателя 

из Бодайбо, который перевел мошен-
никам 2,5 млн рублей, покупая на сайте 
по предоплате башенный кран. Позже 
выяснилось, что это был сайт-двойник. 

Но меня все равно поражает, что за две 
минуты можно так легко перевести та-
кую сумму, даже ничего не проверив. 
Бывает, что один и тот же человек не-
сколько раз попадается на удочку. Пере-
водит и переводит мошенникам деньги. 
И это тоже странно.
—  Часто ли меняются мошен-

нические схемы?
—  Примерно половина всех зафикси-

рованных случаев — это СМС-рассылка 
либо звонки от лиц, выдающих себя 
за сотрудников банка. В Иркутской 
области начала года зафиксировано 
358 таких случаев. На втором месте — 
мошенничества, совершенные на сайтах 
«Авито», «Дром» и т. д., где люди пере-
водят деньги в качестве предоплаты — 
всего 54 истории. На третьем месте этого 
антирейтинга (16 случаев) — сообщения 
о происшествиях с родственниками.
— Мы часто слышим о том, 

что произошло мошенничество, 
но очень редко — что ловят 
и наказывают преступников. 
Почему?
—  Чисто технически поймать их 

сложно. Злоумышленники, как прави-
ло, находятся в других городах России. 
Они незаконно приобретают тысячи 
незарегистрированных сим-карт. Зво-
нят с одной карты на несколько номе-
ров, а как только получается обмануть, 
карту выбрасывают. С момента звонка 
до времени, когда человек поймет, 
что его обманули, могут пройти сутки. 
Нам приходится работать с оператив-
никами из других городов, а на это 
тоже уходит время.
Но все равно мошенников находят. 

В Иркутске, например, мы смогли 
установить десять таких человек — 

тех, кто обманывал жителей других 
регионов.
— Юрий, и все-таки, как избе-

жать ловушки? Как понять, что 
звонят мошенники?
—  Прежде всего необходимо пом-

нить, что банки по такому поводу ни-
когда не позвонят. Они могут только 
предложить кредит, а сохранность 
наших финансов — не их обязанность. 
При совершении сделок в интернете 
лучший способ обезопасить себя — за-
прашивать паспортные данные про-
давца или потенциального покупате-
ля. Если пытаются сыграть на ваших 
чувствах к родным — тоже следует 
прекратить разговор и позвонить сво-
им внуку, сыну, дочери. Спросить лич-
но — все ли так плохо?
Наталья Федотова. Фото ГУ МВД России 

по Иркутской области

ТЕМА НЕДЕЛИ

За один этот день иркутяне 
перевели аферистам 
около двух с половиной 

миллионов рублей. Больше 
всего пострадала 66-летняя 
жительница Ленинского района, 
которая в восьми (!) банках 
оформила на свое имя кредиты 
и через банкоматы перевела 
на чужие счета больше 1,7 млн 
рублей. В этот же день 27-летний 
сотрудник логистической 
компании перевел лжебанкирам 
около 900 тысяч рублей, еще 
230 тысяч рублей им отправила 
26-летняя менеджер, а иркутянка 
с необычной для женщины 
профессией грузчик лишилась 
таким же образом более 180 тысяч 
рублей. С начала этого года 
в Иркутске жертвами махинаций 
стали уже 434 человека. Почему 
люди легко расстаются со своими 
деньгами? Об этом мы спросили 
нашего эксперта — Юрия 
Ильенко, инспектора по особым 
поручениям отдела информации 
и общественных связей ГУВД 
по Иркутской области.

НУ И ДЕНЕК ВЫДАЛСЯ

«С НИМИ ЛУЧШЕ НЕ РАЗГОВАРИВАТЬ»

21 апреля стало несчастливым сразу для нескольких 
жителей Иркутска и удачным — для мошенников

На этой неделе мы спросили прохожих на улицах города: «А вы когда-нибудь сталкивались с мошенниками?»

Эти 3 цифры, расположенные 
на обратной стороне любой 
банковской карты правее подписи 
владельца, — код безопасности. 
Никогда их никому не называйте 
и не пересылайте. 90–95 % граждан 
даже не знают, насколько секретен 
этот код, — таковы данные опроса, 
который проводили участковые

Юрий Ильенко, инспектор по особым поручениям отдела информации 
и общественных связей ГУВД по Иркутской области, знает о мошенниках, 
казалось бы, все. Но даже его поразила история, которой Юрий считает 
необходимым поделиться с читателями «Иркутска»: два года назад в Иркутске 
промышлял мужчина, который представлялся родственником, попавшим 
в беду. Однажды на его звонок ответил мальчик 7 лет. Мошенник ему сказал: 
«Папа в полиции, собери все имеющееся в доме деньги и золото и выкини 
с балкона, подъедет дядя — заберет». Мальчик все послушно выполнил

Александр, студент
Нет, мне не доводилось 

встречать мошенников. Мне 
кажется, что на их уловки 
попадаются только пожилые 
люди и дети: они принимают 
все за чистую монету. Если 
такое произойдет со мной, 
я лучше в банк схожу и лич-
но узнаю, как обстоят дела, 
не поверив звонкам якобы 
из банка. К тому же на моем 
телефоне стоит специаль-
ное приложение, чтобы от-
слеживать подозрительные 
номера. Так что ничего у них 
не получится!

Татьяна, кассир
Мой сын попадал в нехо-

рошую историю. Он менял 
номер телефона, но не от-
вязал прежний номер 
от мобильного приложения 
одного из банков. И кто-то 
этим воспользовался, с кар-
ты сына пропали все деньги. 
Сумму украли небольшую, 
но неприятно. В целом мо-
шенников я не боюсь, потому 
что знаю — банки обычно 
такой ерундой не занима-
ются. Если кто и позвонит 
мне, я просто не стану с ним 
говорить.

Людмила Ивановна 
и Борис Сергеевич, 
пенсионеры
Бывает, но мы не реагируем. 

А если звонят — отказываемся 
разговаривать. Вычислить пре-
ступника несложно, обычно они 
звонят с другого региона, с не-
знакомых номеров, которые на-
чинаются с непривычного нам 
набора цифр. С мошенниками 
лучше не разговаривать, они хо-
рошие психологи. Их жертвами 
чаще всего становятся одинокие 
пожилые люди, которые охотно 
вступают в диалог.

Екатерина, 
студентка
Я продавала вещи на «Ави-

то», и мне написал один чело-
век. Он сообщил, что готов при-
обрести товар, сказал перейти 
по указанной ссылке и пообе-
щал, что после оплаты придет 
доставщик и все заберет. Я пе-
решла по ссылке, ввела рекви-
зиты карты, но средств было не-
достаточно, и они не списались. 
После я написала в поддержку 
«Авито», а там мне сказали, что 
это мошенники.

Елена, мастер 
производственного 
цеха
Неделю назад на меня выхо-

дили телефонные мошенники. 
Ответив на звонок, я узнала, 
что с моего счета якобы пере-
водят деньги и что «служба 
безопасности банка» вынужде-
на заблокировать карту. Про-
сили мои данные, в том числе 
и трехзначный код на обратной 
стороне. Но я вовремя опомни-
лась, ничего им не сообщила 
и отключила телефон. 

Над опросом работала Наталья Федотова. Фото автора
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Разумеется, эта новость широко 
обсуждалась людьми с момента ее 
опубликования. Мнения раздели-
лись: кого-то предстоящие десять 
дней отдыха радуют, но много и тех, 
у кого длинные выходные вызыва-
ют непонимание. Дополнительные 
выходные, объявленные между 
майскими праздниками, не будут 
обязательными для предприятий 
с ненормированным графиком и не-

прерывным циклом работы. Об этом 
заявил журналистам в понедельник 
пресс-секретарь президента России 
Дмитрий Песков.
«Есть предприятия, которые 

не останавливаются. Есть предпри-
ятия, которые работают в выходные 
дни. Они, соответственно, будут 
так же работать. Те предприятия, 
которые действуют на основе ненор-
мированного графика, там другая 
ситуация», — пояснил представи-
тель Кремля в ответ на вопрос, для 

всех ли обязателен указ президента 
об объявлении нерабочими дней 
между майскими праздниками.
Отвечая на уточняющий вопрос, 

не будут ли наказывать такие ор-
ганизации за неисполнение указа 
о выходных, Песков сказал: «Нет, 
конечно».
Но учатся ли дети в школах? Этот 

вопрос, пожалуй, самый важный. 
Во вторник вечером, 27 апреля, 
министр образования Иркутской об-
ласти Максим Парфенов сообщил, 

что образовательные организации 
не будут работать с 1 по 10 мая.
—  Это касается школ, детских 

садов, организаций среднего 
проф образования и учреждений 
дополнительного образования. 
Заработная плата сотрудникам об-
разовательных учреждений будет 
сохранена, — отметил Максим 
Парфенов.
Если на период с 4 по 7 мая в шко-

ле было запланировано проведение 
всероссийских проверочных работ, 
то их перенесут. Изменения коснут-
ся и резервного дня для написания 
итогового сочинения, который будет 
перенесен с 5 мая на другое число. 
Решение об этом Рособранадзор при-
мет в ближайшее время.
Вузы Иркутской области самосто-

ятельно определяют режим работы 
в период с 1 по 10 мая в зависимости 
от формы обучения и учебного пла-
на. В большинстве из них 4–7 мая 
объявлены нерабочими днями, 
исключение — проведение обра-
зовательного процесса в группах 
заочной формы обучения, а также 
сессий (зачеты/экзамены) в рамках 
промежуточной аттестации. Ряд 
вузов планирует применять дистан-
ционные технологии. Об особенно-
стях организации образовательного 
процесса в конкретной организации 
высшего образования с 1 по 10–е 
мая необходимо узнавать непосред-
ственно в самих вузах.

Николай Самойлов
Опрос по данным rabota.ru

А мы напомним читателям газеты «Ир-
кутск», что Виктория Мирошниченко — 
коренная иркутянка, окончила лицей ИГУ 
и, вообще-то, планировала стать архитек-
тором! Но, к счастью, передумала и, несмо-
тря на некоторый скепсис родственников 
и друзей, поступила в ГИТИС. На послед-
нем курсе снялась в картине о военном 
времени «Дылда», сыграв санитарку Ию. 
Фильм представляли на фестивале в Кан-
нах, и это был триумф молодой актрисы. 
Сама Виктория в интервью СМИ говорила, 
что в фильме Кантемира Балагова ей по-
счастливилось с нулевой ступеньки шаг-
нуть сразу на третью или четвертую: «И те-
перь нужно расти, искать пятую, шестую 
ступеньки. Увижу их — не пропущу!»

Александра Ермакова
Фото russcult.ru

СОБЫТИЯ НЕДЕЛИ

То, как мы обычно 
отдыхаем на майские 
праздники, зависит 

от дней недели, на которые 
праздничные даты — 1 и 9-е 
число — выпадают. В 2021 году 
1 Мая приходится на субботу, 
поэтому выходной день 
переносится на понедельник, 
3 мая. Затем 9 Мая 
выпадает на воскресенье, 
соответственно, выходным 
днем также считается 
следующий за ним 
понедельник, 10 число. 
В сумме получаем шесть 
дней на отдых с перерывом 
в четыре дня: 1–3 мая, затем 
8–10. Президент Владимир 
Путин в прошлую пятницу, 
23 апреля, поддержал идею 
главы Роспотребнадзора Анны 
Поповой сделать майские 
праздники непрерывными 
из-за пандемии коронавируса 
и подписал указ о нерабочих 
4, 5, 6, 7 мая.

Вручение национальной премии 
кинематографических искусств 
и наук «Ника» прошло на этой 

неделе в Москве в концертном 
зале Vegas City Hall. «Ника» — одна 
из самых престижных российских 
кинонаград. Тем отраднее, что 
статуэтку получила наша землячка, 
звезда фильма «Дылда» режиссера 
Кантемира Балагова Виктория 
Мирошниченко. На вручении 
Виктория поблагодарила членов 
академии, отметив, что получение 
«Ники» для нее стало «большой 
ответственностью».

ВСЕ РАЗГОВОРЫ — О МАЙСКИХ ПРАЗДНИКАХ

СЛАВЫ МНОГО НЕ БЫВАЕТ

Указом президента дни с 4 по 7 мая объявлены нерабочими

Иркутянка Виктория Мирошниченко получила 
«Нику» в номинации «Лучшая актриса»

На бульваре Гагарина 
установили мемориальный 
камень к 35-летней годовщине 
аварии на Чернобыльской АЭС 
в Иркутске
Авария на четвертом энергоблоке Черно-

быльской АЭС, расположенной близ укра-
инского города Припять, произошла в ночь 
на 26 апреля 1986 года. Катастрофа стала круп-
нейшей в истории атомной энергетики. Еже-
годно 26 апреля в России проходят памятные 
мероприятия с участием ветеранов ликвида-
ции радиационных аварий и катастроф. В Ир-
кутске в память о трагедии на аллее, высажен-
ной ликвидаторами последствий катастрофы 
в 1996 году на бульваре Гагарина, установили 
монумент. В мероприятии приняли участие 
губернатор Иркутской области Игорь Кобзев, 
вице-мэр города Иркутска Дмитрий Ружников, 
начальник Главного регионального управле-
ния МЧС России Вячеслав Федосеенко, кадеты.
—  До сих пор мы чувствуем отголоски этой 

техногенной катастрофы. Среди тех, кто с честью 
выполнил свой профессиональный и граждан-
ский долг, были и наши земляки — иркутяне. 
Многие из них пожертвовали жизнью ради спа-
сения других. Мы по праву считаем их героями. 
В память об их подвиге высажена эта аллея и за-
ложен этот мемориальный камень. Пусть каж-
дое новое поколение иркутян, видя этот памят-
ный знак, вспоминает о мужественных людях, 
отдает им дань уважения и признательности, 
— подчеркнул Дмитрий Ружников.
Сейчас в Иркутской области живут 1008 

участников ликвидации последствий ради-
ационных аварий и граждан, пострадавших 
от воздействия радиации. Для них в регионе 
предусмотрены меры социальной поддерж-
ки. В этом году участники событий черно-
быльской аварии получат дополнительную 
единовременную денежную выплату.

Людмила Измайлова

Вот так люди отвечают на вопрос «Что вы хотели бы сделать на майские 
праздники?» Стоит заметить, что первые пять позиций в ответах (поездка 
на природу, встреча с близкими, генеральная уборка, дача, небольшое 
путешествие) уже много лет стабильно не меняются

Фото с церемонии вручения престижной награды 
в мире российского кино — «Ника». Актриса Виктория 
Мирошниченко родилась и выросла в Иркутске — радуемся 
за землячку, гордимся и поздравляем!

ЧТОБЫ ПОМНИЛИ
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Пять лет назад такой конкурс уже проводили 
в книжных магазинах города, и идея себя полно-
стью оправдала: как только произведения иркут-
ских авторов водрузили на видное место и об-
ыграли оформлением, спрос на них возрос.
—  В 2016 году мы запустили этот конкурс 

и каждый квартал премировали три магазина. 
Дарили огромные торты в виде книги и цен-
ные подарки. И продажи увеличились, — от-
мечает Юрий Коренев, депутат городской думы, 
писатель, инициатор проведения конкурса. 
— К 360-летию Иркутска вновь приедет много 
гостей, интересующихся историей города и его 
людьми. Вампилов и Распутин — имена раскру-
ченные, а как насчет современников? Между про-
чим, у нас много талантливых, но малоизвестных 
писателей.
Конкурс как раз и направлен на то, чтобы име-

на иркутских авторов стали узнаваемыми, а их 
книги — читаемыми. Девять книжных магазинов 
Иркутска уже заявили о своем участии и начали 
оформлять прилавки.
—  Раз в три месяца конкурсная комиссия объ-

езжает все точки и оценивает их по следующим 
критериям: как выделен прилавок иркутских 
авторов и есть ли к нему указатели, насколько 
выгодную позицию занимают книги в общем 
пространстве, что могут рассказать консультанты 
об этой литературе, проводит ли магазин какие-
то мероприятия по популяризации иркутских 
авторов, например, продвижение в соцсетях или 
встречи с читателями, — объясняет Юлия Гри-
горьева, главный специалист отдела торговли 
и общественного питания департамента потреби-
тельского рынка администрации Иркутска.
Первые смотры немного обескуражили членов 

жюри: в одном магазине на прилавок с иркутски-
ми авторами выложили путеводители и альбомы 
с фотографиями Байкала, в другом обошли сто-
роной детских писателей, в третьем совсем не по-
заботились об оформлении. За все эти недочеты 
жюри снижало оценки.
—  Магазины стали уделять меньше внимания 

краеведческой теме. Московские менеджеры счи-
тают, что это неходовая литература, задвигают 
ее вглубь. Мы же должны показать, как много 
у нас авторов: помимо уже известных Владимира 
Скифа и Юрия Баранова есть Юрий Коренев, ко-
торый пишет детективные истории про Иркутск, 
Виктор Бронштейн, рассказывающий о судьбе 
предпринимателя, вышла новая книга у Андрея 
Румянцева о Денисе Мацуеве. Это его третья 

биография в серии «Жизнь замечательных лю-
дей», до этого он писал о Валентине Распутине 
и Александре Вампилове, — подчеркивает член 
конкурсной комиссии, председатель правления 
Иркутской областной писательской организации 
Татьяна Ясникова. — Из положительных момен-
тов: в одном из магазинов «ПродалитЪ» мы по-
знакомились с прекрасным профессиональным 
консультантом, а в магазине Григория Хеноха 
отметили богатый выбор литературы, причем 
ориентируется в ней он великолепно!

"
В книжной лавке Григория Хеноха, 
пожалуй, самая широкая подборка 
иркутских писателей — сотни 
имен. Объясняется это просто: 
у Григория букинистический 
магазин, то есть в нем можно найти 
не только современную литературу, 
но и антикварные издания.

—  Здесь подборки иркутских авторов за по-
следние сто лет от книг Исаака Гольдберга 
1913 года до сборника стихов Артема Морса, 
вышедшего в 2021 году. Оформляя прилавок, 
я неожиданно для себя открыл двух наших со-
временных авторов. Историк из краеведческого 
музея Артем Ермаков, который никогда себя 
не позиционировал как писатель, выпустил книгу 
стихов. Оказалось, что он большой хороший поэт, 
без преувеличения. Сборник называется «Ночная 
стрела». Второе открытие — это известный иркут-
ский хирург Игорь Куклин. В книге «Как я по го-
лове осьминога гладил» он раскрывает свою 
жизнь от деревенского детства до сегодняшней 
хирургической практики, — увлеченно рассказы-
вает Григорий Хенох, председатель иркутского 
Союза библиофилов. — Иркутских писателей  
сотни, и десятки из них — наши современники. 
У каждого своя целевая аудитория: один пишет 
фантастику, другой — стихи, третий — детективы. 
Я бы сказал, в Иркутске сейчас настоящий ренес-
санс, которого не было с 60-х годов, со времен 
«иркутской стенки» (неформальное объединение 
молодых писателей 1960-1970-х годов, идейным 
вдохновителем которого был Александр Вам-
пилов, а участниками — Валентин Распутин, 
Геннадий Машкин, Вячеслав Шугаев и другие. — 
Прим. авт.).
Конкурс по оформлению книжных прилавков 

продлится весь 2021 год.

—  В этом конкурсе заинтересованы все: из-
датели, писатели, книжные магазины, читатели, 
— продолжает Юрий Коренев. — Часто иркут-
ских авторов задвигают в самый дальний ниж-
ний угол, но мы считаем, что они должны быть 
на видном месте, особенно в юбилейный для Ир-
кутска год. Читатель должен заходить и видеть: 
«О, иркутские авторы!»
Но председатель иркутского Союза библио-

филов Григорий Хенох уверен, что одного лишь 
оформления прилавков мало. Чтобы книги будо-
ражили умы людей, их нужно читать и широко 
обсуждать. И в первую очередь в литературной 
среде.
—  Популяризация — это не оформление пол-

ки, а знание книг. Я не могу продавать то, что 
не читал, поэтому до того, как выложить книгу 
на витрину, знакомлюсь с ней сам, — призна-
ется Григорий Хенох. — Сейчас читаю только 
иркутских авторов, пишу обзоры, выкладываю 
их в социальные сети. Метод продвижения книг 
всегда был один, и он не изменился: как можно 
больше обзоров, обсуждений, отзывов. Для этого 
писатели должны читать друг друга. Ведь пре-
жде чем стать профессиональным писателем, 
каждый из них сначала стал профессиональным 
читателем.

Яна Шутова. Фото Валентина Карпова 
и предоставлено конкурсной комиссией

ЧИТАЕМ МЕСТНЫХ 
Как книжные магазины Иркутска соревнуются 

в оформлении прилавков писателей-земляков

Отыскать в книжном магазине томик 
иркутского писателя — настоящий 
квест. Как правило, для этого нужно 

пройти в конец торгового зала, порыться 
на нижних полках или специально 
расспросить консультанта. Но разве 
иркутским изданиям место на галерке? 
Чтобы устранить эту несправедливость, 
в городе проводят конкурс «Лучшее 
оформление прилавка иркутских авторов».

Первые итоги конкурса книжных прилавков 
подвели в декаду празднования Международного 
дня книги. Наш корреспондент Яна Шутова 
поговорила с иркутскими книготорговцами 
и убедилась, что бумажные издания по-прежнему 
читают и покупают. Кстати, с гордостью сообщаем, 
что в этом году Яна в пятый раз стала отличником 
«Тотального диктанта»

Именно так, по мнению членов жюри, выглядит образцовый прилавок с произведениями иркутских 
авторов: он привлекает внимание, располагается в центре торгового зала, включает широкую подборку 
писателей и поэтов от классиков до современников. Нам остается лишь добавить, что снимок сделан 
в магазине «Продалит» на улице Урицкого
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—  Знаете, какой памятник мыть легче всего? 
— спрашивает журналистов «Иркутска» Сергей 
Иванов, рабочий «Горзеленхоза». И отвечает, 
не дожидаясь предположений. — Основателю Ир-
кутска Якову Похабову! На крупных монументах 
любят сидеть голуби, из-за чего они постоянно 
испачканы едким птичьим пометом, и только 
Яков Похабов избегает этой участи. Каждый год 
удивляюсь этому факту. И не понимаю, с чем это 

связано, ведь на Нижней Набережной птиц ни-
чуть не меньше, чем в любом другом обществен-
ном месте.
Иркутские памятники Сергей Иванов моет 

уже шесть лет. До этого 15 лет работал на строй-
ке, а когда попал в «Горзеленхоз», думал, что 
временно. Но внезапно оказалось, что мыть па-
мятники — увлекательное занятие. Благодаря 
своей работе Сергей лучше узнал город, побывал 
во всех скверах и парках, приобщился к город-
ской культуре.
—  Мы следим за памятниками по всему Ир-

кутску начиная от микрорайона Солнечный 
и до Иркутска-II, — говорит Сергей. — В област-
ном центре всего 35 памятников и 5 арт-объектов, 
за содержание которых отвечает МКУ «Городская 
среда», а «Горзеленхоз» как подрядная организа-
ция проводит работы по очистке от загрязнений 
и текущему ремонту.
За городскими памятниками ухаживают весь 

год: зимой их чистят от снега, летом — от пыли. 
Главный инструмент профессионального мой-
щика памятников — пароочиститель, давление 
в котором выше 120 атмосфер. Но даже такой 
напор не смывает всю грязь с первого раза. По-
этому предварительно сооружения покрывают 
безопасными для окружающей среды моющими 
средствами.
Небольшие скульптуры мыть проще. А вот 

чтобы «искупать» такой монумент, как памятник 
маршалу Жукову в Солнечном, приходится под-
ключать автовышку. Чтобы полностью отмыть 
скульптуру, требуется почти полтонны воды.
—  На памятнике Жукову много мелких дета-

лей, и его очень любят птицы, — объясняет Сер-
гей Иванов. — Поэтому моющее средство прихо-
дится наносить несколько раз. Проще всего мыть 
некрупные скульптуры, например, памятник 
Александру Вампилову на улице Карла Маркса 
или бронзовый бюст Юрия Гагарина на Буль-
варе Гагарина. На них голуби, как ни странно, 
не садятся. Кстати, есть еще интересный пример 
выборочного поведения голубей. Все знают па-
мятник Леониду Гайдаю, установленный возле 
цирка. Так вот скульптура с троицей Моргунов-
Вицин-Никулин всегда испачкана голубиным 
пометом, а изваяние великого режиссера птицы 
не трогают!
Но не только голуби — источник грязи. Часто 

стелы, лавочки и урны разрисовывают сами горо-
жане. И вот здесь не помогают ни моющее сред-
ство, ни даже ацетон. В таких случаях, чтобы при-
вести объекты в первоначальный вид, приходится 
прибегать к покраске.

Есть в городе и самая чистая скульптура — это 
памятник Бабру. Его даже не нужно полировать. 
Люди так часто трогают иркутский символ, что 
он уже начал блестеть.
Работа у мойщиков непростая, поэтому за день 

сотрудники «Горзеленхоза» успевают отмыть 
не больше четырех памятников. В прошлую 
пятницу водные процедуры были у стелы возле 
кинотеатра Баргузин, у памятника Куйбышеву 
на улице Октябрьской революции и памятника 
погибшим воинам на площади Декабристов. Пе-
ред 9 Мая дополнительно обработают памятник 
Афанасию Белобородову, Николаю Челнокову, 
мемориал «Вечный огонь Славы» и памятник 
в честь первой танковой колонны «Иркутский 
комсомолец».

Наталья Федотова
Фото Валентина Карпова

Моют все памятники начиная 
с самых высоких: Ленину, 
Александру III, Якову Похабову, 

а также маршалу Жукову. Вместе 
с памятниками исторических личностей 
«банный день» устраивают арт-объектам, 
стелам, лавкам и даже урнам — весной все 
это должно приобрести глянцевый вид. 
В минувший понедельник репортерская 
группа «Иркутска» наблюдала, как 
специалисты МКУ «Городская среда» 
и рабочие «Горзеленхоза» наводят 
лоск памятнику маршала Георгия 
Константиновича Жукова в микрорайоне 
Солнечный.

Моют, кстати, не только скульптуры и лавочки, 
но и урны, фонарные столбы, заборы, 
информационные стенды и даже… деревья! 
Особенно благодарно на освежающий душ 
реагируют ели. Освободившись от пыли и грязи, 
зеленые красавицы распушаются и лучше растут. 
В этом месяце рабочие МУПЭП «Горзеленхоза» 
помыли уже 64 парка и сквера

«КТО ЕГО ПОМОЕТ?! ОН ЖЕ ПАМЯТНИК!..» 
В Иркутске началась генеральная уборка всех городских монументов

Вот так выглядит первый этап генеральной уборки для памятника: монумент маршала Георгия Константиновича 
Жукова сначала отмывают моющими средствами. Затем обрабатывают его пароочистителем, давление в котором 
свыше 120 атмосфер. Кстати, пользуясь моментом, напомним читателям «Иркутска», что памятник открыт 
в микрорайоне Солнечный 8 мая 2005 года. Отлил его из бронзы улан-удэнский скульптор Александр Миронов

Бронзовый монумент маршалу 
Жукову после стараний работников 
«Горзеленхоза» выглядит как новый. 
«Регулярная мойка памятников 
позволяет сохранить не только 
эстетичный вид монументов, 
но и продлить срок их эксплуатации», — 
объясняет специалист МКУ «Городская 
среда» Дарья Куфякова

Сергей Иванов моет памятники в Иркутске 
уже шесть лет. И даже выявил некоторые 
закономерности, необъяснимые на взгляд 
самого Сергея. Например, голуби предпочитают 
сидеть на скульптуре троицы Моргунов-Вицин-
Никулин у здания иркутского цирка. Но редко 
их увидишь на памятнике режиссеру Гайдаю 
в этом же месте!
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БОРЬБА ХОРОШЕГО С ЛУЧШИМ
Иркутянам будет непросто выбрать место для благоустройства 

в Ленинском округе: все объекты более чем достойны внимания

Район остановки «Школьная» на улице Розы Люксембург (на фото слева) — одно из самых оживленных и узнаваемых мест в Ново-Ленино. Его посещают не только 
местные жители, но и гости города, которые едут в Иркутск со стороны Ангарска. После комплексного благоустройства это место заметно преобразится. Здесь 
появятся освещенные пешеходные и велосипедные дорожки, скамейки, урны и яркие указатели. Украсят территорию деревья, кустарники и многолетние цветы. 
Хорошим визуальным бонусом станут индивидуальные арт-объекты и фотозона, а также скульптура «Я люблю Иркутск»

Вминувший понедельник, 
26 апреля, в Иркутске 
началось голосование 

за общественные пространства, 
которые в 2022 году благоустроят 
в рамках программы «Формирование 
комфортной городской среды». 
Напомним: свой голос за наиболее 
привлекательную территорию может 
отдать любой иркутянин, которому 
уже исполнилось 14 лет. Мы уже 
рассказывали читателям о том, что 
предлагается улучшить в Октябрьском 
и Свердловском округах. Сегодня 
речь пойдет о Ленинском округе: там 
запланировано благоустроить три 
знаковых для горожан места.

Парк «Комсомольский»
Парк был разбит в микрорайоне Иркутск-II 

еще в начале 1950-х годов и стал памятником 
прошлому иркутского комсомола. За прошед-
шие годы на его территории лишь однажды 
меняли покрытие. Нет никаких сомнений, что 
«Комсомольский» нуждается в серьезном об-
новлении. Если горожане проголосуют за этот 
парк, то его вымостят тротуарной плиткой, 
высадят раскидистые липы и клен Гиннала 
(красивое дерево с красными листьями). Пе-
шеходные дорожки и площадки оборудуют 
лавками из качественного литья — по замыслу 
дизайнеров, их форма будет напоминать детали 
самолетов. На главных аллеях установят мощ-
ные осветительные опоры, а на площадках — 
стильные светильники, тоже в самолетной те-
матике. Кроме того, везде расставят указатели, 
навигационные стенды со схемой парка и его 
зон. Главную аллею от ДК имени Гагарина обо-
рудуют стендами с изображениями процесса 
самолетостроения Иркутского авиационного 
завода. В парке появится воркаут-площадка 
и велопарковка.

Территория по улице 
Трактовой
Это место с необычным рас-

положением (возле моста через 
Иркут) на въезде в Ленинский 
округ. Такая особенность требует 
индивидуального решения, по-
этому при благоустройстве здесь 

запланированы по-настоящему 
масштабные работы. Прежде всего 
проект предусматривает свобод-
ный доступ горожан к воде. Для 
этого здесь создадут тропинки 
с деревянным настилом из террас-
ной доски, смотровую площадку, 
выходящую на озеро и реку Иркут. 

На территории даже появится ре-
сторан быстрого питания!

В следующем номере «Иркутска» 
мы расскажем об объектах 

благоустройства в Правобережном 
округе: там предлагают голосовать 

сразу за шесть территорий. Следите 
за публикациями!

КАК  И  ГДЕ ГОЛОСОВАТЬ?
Голосование началось 26 апреля. До 30 мая можно и нужно выбрать место, которое важно 

для вас или вашей семьи, и отдать за него свой голос. Каждый горожанин вправе выбрать 
только один объект. Сделайте это онлайн или очно.

Онлайн-голосование
Зайдите на сайт https://38.gorodsreda.ru/
1. Выберите свой округ, ознакомьтесь со списком 

объектов для голосования.
2. Выберите из списка общественную территорию 

или дизайн-проект благоустройства, который, по ва-
шему мнению, должен быть облагорожен в первую 
очередь. Результаты будут опубликованы на сайте 
после завершения голосования.
3. Войдите через «Госуслуги» или зарегистрируй-

тесь, указав в форме регистрации ваши фамилию, 
имя, отчество, дату рождения, место проживания, 
адрес электронной почты, подтвердите номер 
телефона.

В торговом центре
 9 ТРК «Сильвер молл»; 
 9 ТРК «Яркомолл»; 
 9 ТРЦ «Модный квартал»; 
 9 ТРЦ «ЕвроПарк»; 
 9 ТРЦ «Юбилейный»; 
 9 ТЦ «БУМ»; 
 9 Гипермаркет «Леруа Мерлен».

1. Придите в ТЦ в любое время в часы его работы.
2. Подойдите к волонтеру.
3. Проголосуйте с его помощью в специальном 

телефоне, планшете.
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1мая исполнится ровно год, как мэром 
нашего города в 2020 году был избран 
Руслан Болотов. До этого Руслан 

Николаевич два с половиной года был 
первым заместителем губернатора региона 
— председателем правительства Иркутской 
области. Еще ранее был главой Шелеховского 
городского поселения и несколько лет работал 
министром строительства и дорожного 
хозяйства Приангарья. Утром 29 апреля в зале 
заседаний администрации Иркутска на улице 
Ленина, 14 мэр отчитался перед депутатами, 
руководителями предприятий, фирм, деятелями 
культуры, образования, представителями ТОСов, 
общественных организаций, политических 
партий о сделанном за первый год в должности 
главы администрации города. Мероприятие 
прошло с соблюдением всех ограничительных 
мер в связи с пандемией коронавирусной 
инфекции, без излишнего пафоса, но все-таки 
с долей легкой торжественности, присущей 
подобным событиям. При этом, что особенно 
отметил журналист газеты «Иркутск», 
внимательно слушавший мэра, — традиционное, 
казалось бы, мероприятие Руслан Болотов 
сделал не формальным отчетом, а превратил 
в откровенную и содержательную беседу. Он 
объяснил собравшимся, почему принимаются 
те или иные решения, почему иногда они 
бывают жесткими, порой непопулярными. И как 
они, эти решения, в первую очередь нацелены 
на конкретный результат. Сегодня в номере 
— наиболее важные для иркутян моменты 
из сказанного мэром Русланом Болотовым.

ПЕРВЫЙ ГОД РУСЛАНА БОЛОТОВА 
О чем говорил мэр Иркутска в своем публичном отчете за 2020-й

Без сомнения, ремонт путепровода на Джамбула сейчас — главное событие в Иркутске. Объект 
введен в эксплуатацию в 1966 году (!) и остро нуждался в капитальной перестройке. Новый 
путепровод станет шире — почти 36 метров, тогда как сегодня вся конструкция чуть больше 24. 
Это позволит обустроить здесь по три полосы движения в каждую сторону плюс разделительную. 
Кроме того, переход будет оборудован тротуарами, ограждениями и современным освещением. 
Длина путепровода останется той же — 150 метров 90 сантиметров. По контракту конечный 
срок обозначен июнем 2023 года. Но вот что сказал Руслан Болотов во время своего публичного 
отчета: «Реконструкцию путепровода на Джамбула планируем завершить досрочно: договорились 
с подрядчиком, что объект сдадут уже в конце 2021 года. Ремонт ведется с опережением графика». 
И это отличная новость

«По известным всем причинам в городе практически год 
не проводись массовые мероприятия. И не ошибусь, если 
скажу: иркутяне соскучились по праздникам. Более того, 
после такого напряженного года горожане заслужили 
хороший качественный отдых. 360-летие Иркутска должно 
стать одним из главных событий 2021 года» — Руслан Болотов 
на первом своем публичном отчете в статусе мэра сразу взял 
доверительную тональность, говорил коротко и просто.

ЧТО СТРОИМ В ГОРОДЕ?
В 2021 году Иркутск ведет строительство сразу 6 

социальных объектов
 9 Школа на 1275 мест по ул. Багратиона;
 9 Школа № 75 на 200 мест по ул. Академической;
 9 Блок начальной школы № 57 на 500 мест по ул. Ярославского;
 9 Блок начальной школы № 14 на 500 мест по ул. Карла Либкнехта;
 9 Детский сад на 220 мест в мкр-не Лесной;
 9 Крытый тренировочный каток с искусственным льдом в мкр-не Университетский.
«Приоритетный объект этого года — школа № 75. Новый корпус на 200 мест будет по-

строен по поручению президента Владимира Путина», — подчеркнул во время отчета Рус-
лан Болотов.

КАК ПРИВЛЕЧЬ В ШКОЛУ МОЛОДЫХ 
СПЕЦИАЛИСТОВ?

Мэр убежден, что обязательно нужны «подъемные», 
надбавки и социальное жилье

Модернизация системы образования 
невозможна без высокопрофессиональных 
кадров. Но уже сегодня нехватка учителей 
в школах составляет почти полторы тысячи 
человек. И если проблему не решать сейчас, 
то через пять лет эта цифра увеличится как 
минимум в 1,5 раза.
Для привлечения молодых учителей 

в образовательные учреждения реализуем 
ряд мер. Специалистам в возрасте до 30 лет 
установлены повышающие коэффициенты 
к должностному окладу. Ежемесячно над-
бавку получают около 500 человек. Также 
выплачиваем «подъемные» молодым педа-
гогам. В 2020 году по 100 тысяч рублей полу-
чили 190 человек. В этом году на эти цели 
запланировано 20 миллионов рублей.

 9 Педагоги — 190 человек по 100 тысяч руб-
лей;

 9 Врачи — 53 человека по 100 тысяч рублей;
 9 Медсестры — 62 человека по 50 тысяч 
рублей;

 9 Работники культуры — 6 человек 
по 100 тысяч рублей.
Кстати говоря, подобную социальную вы-

плату получают также начинающие врачи 
и медсестры, работники учреждений культу-
ры и спорта. В 2020 году поддержку полу-
чил 121 молодой специалист. Сотрудникам 
бюджетной сферы мы намерены помогать 
и в решении жилищных вопросов. Будем 
строить для них арендные дома, социальные 
общежития: такие объекты должны быть 
в каждом районе города.
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ПЕРВЫЙ ГОД РУСЛАНА БОЛОТОВА 
О чем говорил мэр Иркутска в своем публичном отчете за 2020-й

Без сомнения, ремонт путепровода на Джамбула сейчас — главное событие в Иркутске. Объект 
введен в эксплуатацию в 1966 году (!) и остро нуждался в капитальной перестройке. Новый 
путепровод станет шире — почти 36 метров, тогда как сегодня вся конструкция чуть больше 24. 
Это позволит обустроить здесь по три полосы движения в каждую сторону плюс разделительную. 
Кроме того, переход будет оборудован тротуарами, ограждениями и современным освещением. 
Длина путепровода останется той же — 150 метров 90 сантиметров. По контракту конечный 
срок обозначен июнем 2023 года. Но вот что сказал Руслан Болотов во время своего публичного 
отчета: «Реконструкцию путепровода на Джамбула планируем завершить досрочно: договорились 
с подрядчиком, что объект сдадут уже в конце 2021 года. Ремонт ведется с опережением графика». 
И это отличная новость

На фото слева — входная группа в парк Парижской коммуны со стороны улицы Боткина. На фото 
справа — это же место после второго этапа благоустройства осенью 2020 года. Кроме того, внутри 
парка теперь есть освещение, аллеи с асфальтированными дорожками, спортивные и детские 
площадки. В парке установлены необычные скамейки — таких больше нет ни в одном общественном 
пространстве Иркутска. В социальных сетях иркутян даже развернулась дискуссия по этому поводу! 
И это правильно: горожане видят, что парк со столетней историей заметно преобразился, оценивают 
то, что сделано, и высказывают свои пожелания городской власти

НИКАКИХ «МЕЖДУСОБОЙЧИКОВ»
Мэр — о работе по государственным контрактам

В прошлом году в федеральное законодательство были внесены изменения. Они позволили нам 
выбирать подрядчиков не по аукциону, а на конкурсной основе.
То есть раньше контракт выигрывала фирма, предложившая за свои услуги наименьшую цену. 

Проведение конкурса дало возможность четко прописать условия вплоть до количества единиц не-
обходимой техники и уровня квалификации рабочих.
Организации, которые этим требованиям не соответствуют, контракты не получают. По моему 

поручению на все объекты 2021 года были проведены именно конкурсы — не аукционы. Такая 
практика должна нам помочь избежать ошибок прошлого сезона!

ЧТО БУДЕМ ДЕЛАТЬ 
С ПРОБКАМИ?
Руслан Болотов — 
о болезненной для 
Иркутска теме

Причина дорожных пробок кроется 
в неразвитости дорожно-транспортной 
схемы. Наш город изначально не был 
рассчитан на современный транспортный 
поток. На сегодня мы меняем приоритеты 
организации дорожного движения.
В первую очередь важен комфорт пеше-

ходов, затем — движение велосипедистов 
и общественного транспорта. И только 
потом уже — легкового и грузового транс-
порта.
Да, это пока воспринимается с трудом. 

Однако современная урбанистика, опыт 
европейских городов говорят, что это ре-
альный способ уменьшить заторы в городе.
Для развития улично-дорожной сети 

разработана Программа комплексного 
развития транспортной инфраструктуры 
города Иркутска. В ней запланировано 
строительство транспортно-пересадочных 
узлов и перехватывающих парковок. Так-
же ПКРТИ предусматривает строительство 
сети радиальных и кольцевых обходов.
Необходимо создавать транспортное 

кольцо так, чтобы в любой район Иркутска 
можно было попасть, не проезжая через 
центр. Поэтому крайне важно провести 
запланированную реконструкцию Лермон-
товского узла, построить новые ключевые 
магистрали — Западный, Южный и Север-
ный обходы

ЧТО У НАС  
С МУПАМИ?

Тезисы мэра о ситуации 
на муниципальных 

предприятиях
Когда только начал работать мэром Иркутска, 

первое, что было сделано, — полная ревизия 
муниципальных предприятий. По факту выяс-
нилось, что большая часть МУПов — 9 из 15 (или 
60 %) — доведены до предбанкротного состояния. 
В первом квартале 2020 года убытки исчислялись 
миллионами рублей:

 9 «ИркутскАвтодор» — 236,773;
 9 «Комбинат питания» — 93,963;
 9 «ТЭСИ» — 69,864;
 9 «ИркутскГортранс» — 52,781;
 9 «ИркутскАвтотранс» — 21,351;
 9 «Центральный рынок» — 17,770;
 9 «БТИ» — 2,180;
 9 «Здоровье» — 2,158;
 9 «Бытовик» — 465;
Совокупный убыток: 497,305.
Сейчас по каждому из МУПов уже проделана 

основательная работа: произведены кадровые 
перестановки, назначены новые руководители, 
реализуем меры по выводу муниципальных уни-
тарных предприятий из кризиса, их дальнейшему 
развитию.
Благодаря сделанному мы сохранили рабочие 

места на предприятиях, выполнили свои обяза-
тельства по выплате заработной платы, пополни-
ли оборотные средства.
Разумеется, это работа не одного месяца.
Тем не менее за довольно короткий срок вы-

вели на прибыль МУП «БТИ»: убыток на первое 
полугодие 2020 года составлял больше двух 
миллиардов рублей. А уже в сентябре мы полу-
чили прибыль от предприятия — в размере более 
четырехсот тысяч.
Нам удалось стабилизировать ситуацию 

на Центральном рынке, были ликвидированы так 
называемые серые схемы вывода средств.
Восстанавливаем доверие к «Комбинату пита-

ния города Иркутска». В прошлом году работники 
предприятия совершили, я считаю, настоящий 
трудовой подвиг. В 2020 году они справились 
с огромной нагрузкой! Была четко выстроена но-
вая для «Комбината» работа по обеспечению на-
чальной школы горячим питанием. Наряду с этим 
ежедневно готовились обеды для врачей.
Важно, чтобы каждый понимал социальную 

значимость наших предприятий: комфорт, каче-
ство жизни тысяч и тысяч иркутян зависят от бес-
перебойной работы МУПов.
Знаете, я был даже удивлен, когда узнал, 

сколько горожан пользуется муниципальным 
транспортом: в 2020 году более 30 миллионов по-
ездок! Вся эта нагрузка ложится на «ИркутскГор-
транс» и «ИркутскАвтотранс». Скажу больше: 
наши предприятия ведут работу на тех маршру-
тах, на которые частные перевозчики не заходят 
в принципе — нерентабельно.
При этом износ подвижного состава составляет:

 9 по автобусам — 53,9%;
 9 по троллейбусам — 69,7%;
 9 по трамваям — 67,1%.
На сегодня городу нужно как минимум 103 ав-

тобуса, 49 трамваев, 53 троллейбуса. Обновление 
муниципального автопарка крайне необходимо!
Что касается планов на 2021 год, то вплотную 

займемся МУП «ИркутскАвтодор». Эта зима стала 
настоящим вызовом для всех городских служб. 
Только за январь в Иркутске выпало рекордное 
количество осадков: 39 мм при месячной норме 
12 мм, то есть 325%! Такой обильный снегопад по-
следний раз был 65 лет назад. Дорожники рабо-
тали круглосуточно. Техники, людей объективно 
не хватало.
В сложившихся условиях сделали максимально 

возможное. В том числе оперативно закупили 3 
комбинированные дорожные машины — впервые 
за много лет. Но для Иркутска этого крайне недо-
статочно! На сегодня износ техники «Автодора» 
составляет порядка 80%. Поэтому будем закупать 
ее в первую очередь.

ЭМОЦИОНАЛЬНЫЙ 
МОМЕНТ В ОТЧЕТЕ 

МЭРА
По словам Руслана Болотова, 
пандемийный 2020 год стал 

для Иркутска временем 
общечеловеческих ценностей
Такого единения в Иркутске не было давно. 

Когда власти, бизнес-сообщество, неравнодуш-
ные горожане, волонтеры, мы все вместе справ-
лялись с общей бедой. Администрация города 
предоставляла служебные машины для терапев-
тов, возили ветеранов и пенсионеров в поликли-
ники. «Комбинат питания» обеспечивал горячи-
ми обедами врачей, которые работали в «красной 
зоне». Совместно с предпринимателями постав-
ляли в больницы питьевую воду, одноразовую по-
суду, завозили антисептики, средства индивиду-
альной защиты. Собирали и адресно доставляли 
продукты тем, кто оказался в сложной ситуации. 
Муниципальное предприятие «Иркутская Ап-
тека» обеспечивало и обеспечивает заболевших 
ковидом лекарствами по бесплатным рецептам 
для лечения в амбулаторных условиях.
Также работниками администрации был орга-

низован сбор средств — на нужды медучрежде-
ний перечислили порядка полумиллиона рублей. 
Наш отдел по молодежной политике принял 
активное участие в организации работы волонте-
ров.
От имени всех иркутян, от себя лично хочу 

выразить глубокую благодарность всем, кто 
не остался в стороне: волонтерам, неравнодуш-
ным предпринимателям, активным горожанам.

Отчет мэра слушала Людмила Измайлова 
Фото из архива газеты «Иркутск»

додо послепосле
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Микрорайон Славный находится совсем 
недалеко от центра Иркутска. Это третий ки-
лометр Плишкинского тракта, минут десять 
на машине — и ты уже на улице Напольной, 
откуда до делового центра города рукой по-
дать. Микрорайон расположился посреди 
леса, тут чистый воздух, доброжелательные 
соседи, спокойное течение жизни. В будущем 
планировалось строительство садика и шко-
лы. В общем, то самое место, где хочется рас-
тить детей, укрывшись от городской суеты. 
Вот поэтому Славный стал выбором семьи 
Дудкиных.
—  У нас была большая мечта. Я всегда жила 

в многоквартирном доме, но хотела иметь 
именно свой дом, свой участок… Семья, дети 
и собака. Мы полтора года искали участок, 
смотрели все тракты вокруг города, и именно 
Славный оказался идеальным вариантом. Не-
далеко до работы, хорошая инфраструктура, 
вода, экология, нет такой транспортной загру-
женности, как на других направлениях, — рас-
сказывает Анастасия Дудкина.
Когда участок нашли, Дудкины продали 

квартиру в Юбилейном и купили земель-
ный участок. В планах было построить дом 
на 90–100 квадратных метров. Временно, 
до новоселья, семья поселилась у родителей. 
Но кого пугают неудобства, если впереди та-
кая желанная цель? Недалеко землю купила 
и сестра Анастасии, в будущем они планиро-
вали создать что-то вроде семейной усадь-
бы. Сосед Дудкиных уже начал строить дом. 
Ничего не предвещало беды, гром грянул 
неожиданно.
—  Когда мы получали документы на соб-

ственность, никаких ограничений не было. 
А потом из новостей узнали, что на кадастр 
поставлена приаэродромная территория на-
шего аэропорта. Начали в интернете искать 
информацию и так узнали про седьмую под-
зону и про то, что мы в нее попадаем, — гово-
рит Анастасия. — Мы покупали с мужем уча-
сток с мыслью о том, что при строительстве 
дома можно задуматься о детях. Теперь у нас 
деньги фактически закопаны в землю, мы тут 
ничего не можем сделать. Разве что палатку 
поставить и картошку высадить.
Семья оказалась в тупиковом положении: 

ни продать, ни обменять участок с такими об-

ременениями не получится, накопить на свою 
жилплощадь довольно сложно, да и в какие 
инстанции обращаться — тоже непонятно. 
Впрочем, бороться за свою мечту Дудкины на-
мерены до последнего. Пока же они собирают 
ответы от всевозможных инстанций, чтобы 
обратиться в прокуратуру.
В похожем положении оказалась и семья 

Марковых. Марина и Александр свои десять 
соток в Славном купили также после долгих 
поисков. Отметался один вариант, другой, 
и вот выбор сделан. Землю купили осенью 

Собственный дом с участком-садом, 
дети и собака — простая и вполне 
реалистичная мечта. Однако для 

многих иркутян, тех, кто уже начал 
воплощать эти планы в жизнь, они 
могут стать несбыточными. Виной всему 
— седьмая подзона приаэродромной 
территории (ПАТ) иркутского аэропорта, 
в которой запрещено с этого года жилое 
и социальное строительство. Репортерская 
группа газеты «Иркутск» побывала 
в микрорайоне Славный (он входит в эту 
зону) и познакомилась с семьями, которые 
законно купили участки, но не имеют права 
начать стройку. То есть люди, образно 
говоря, закопали деньги в землю.

ПАТовый капкан
Как сотни иркутян оказались владельцами земли,  

на которой нельзя ничего строить

Маршрутка с номером 4с доставит вас в микрорайон Славный — действительно славное место на третьем километре Плишкинского тракта. Лес, воздух, улицы 
с милыми названиями — Любимая и Лесная поляна, относительная близость к центру Иркутска — все это стало решающим фактором для людей, купивших здесь 
земельные участки под строительство домов. Но в этом году выяснилось: строить нельзя — участки входят в седьмую подзону приаэродромной территории 
Иркутска (ПАТ)

Иркутянка Анастасия Дудкина рассказала 
журналисту газеты «Иркутск», что они с мужем 
продали квартиру в Юбилейном, чтобы 
купить участок в Славном — мечтали о доме. 
Но строительство запретили. «А теперь здесь 
разве что палатку поставить и картошку 
высадить», — с горечью говорит Анастасия

Чтобы купить 10 соток в Славном, Марина 
и Александр Марковы взяли кредит. «А теперь 
узнали, что тут не только строиться, тут жить 
нельзя», — рассказывает Марина. Они, как 
и Дудкины, оказались в подвешенной ситуации
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Ситуацию комментирует заме-
ститель мэра, председатель комите-
та по градостроительной политике 
администрации Иркутска Евгений 
Харитонов.
В седьмую подзону приаэродромной 

территории Иркутска вошло около 
половины территории Иркутска: прак-
тически весь Октябрьский и Право-
бережный округа, часть Свердловского 
и начало Ленинского районов. Это 
парализует и жилищное, и социальное 
строительство. Вплоть до того, что все 
разрешения, выданные на объекты по-
сле 1 января 2020 года, аннулированы. 
А это значит, что если ничего не по-
меняется, не видеть Иркутску ни новых 
школ, ни садиков, ни поликлиник.
—  К сожалению, ситуация сложи-

лась очень непростая. Федеральный 
закон о приаэродромных территори-
ях идет вразрез с интересами города. 
Седьмая подзона к безопасности поле-
тов практически не имеет отношения, 
она касается благополучия самих жи-
телей, — комментирует ситуацию за-
меститель мэра-председатель комитета 
по градостроительной политике адми-
нистрации Иркутска Евгений Харито-
нов. — У нас в эту подзону попадают 
такие знаковые объекты, как Суворов-
ское училище, школа на территории 
бывшего ИВВАИУ, четыре садика, при-
строи к школам № 23 и 14, детский сад 
в микрорайоне Лесной.
Евгений Аркадьевич отмечает: ру-

бить с плеча и ставить крест на разви-

тии города не стоит. Даже в условиях 
седьмой подзоны можно вполне про-
вести компенсационные мероприятия 
— это и усиленные стеклопакеты, и шу-
моизоляиция в строящихся объектах. 
Более того, движение в позитивную 
сторону уже есть. Иркутский аэро-
порт заказал корректировку границы 
при аэродромной зоны, к вопросу при-
влекли ученых, специалистов Роспо-
требнадзора. Седьмая подзона по ре-
зультатам этой работы значительно 
сократится, но часть объектов все же 
останется в зоне шумового воздей-
ствия, поскольку аэроузел находится 
в границах города. Тут снова актуали-
зируется тема выноса его за пределы 
Иркутска.
По мнению заместителя мэра, самое 

правильное сейчас, в том числе для 
жителей, — не паниковать и запастись 
терпением.
—  Вопрос касается не только нашего 

города — подобная проблема возник-
ла даже там, где аэропорт находится 
за пределами населенных пунктов. По-
этому сейчас на уровне правительства 
Российской Федерации обсуждается во-
прос разработки четких методик уста-
новления этой зоны, введения какого-
то переходного периода. Ни для кого 
не секрет, что у нас решается вопрос 
переноса аэропорта за пределы Иркут-
ска, рано или поздно это состоится, — 
говорит Евгений Харитонов.

«ПАНИКОВАТЬ НЕ НАДО»

2019 года, взяв кредит. Тогда 
даже и речи о каких-то ограниче-
ниях не велось. Строиться собира-
лись еще в прошлом году, нашли 
подрядчика, взяли заем на мате-
риалы. Осенью 2020 года подали 
уведомление о строительстве в ад-
министрацию Иркутска, где и со-
общили, что территория Славного 
попадает в подзону ПАТ, но в тре-
тью, и чтобы возвести дом, нужно 
получить согласование Росавиа-
ции. Марковы это сделали.
—  Мы хотели взять ипотеку. 

Когда подавали документы, у нас 
попросили актуальное разреше-
ние на строительство. Мы его 
запросили повторно 1 апреля, 
но нам выдали отказ с мотиви-
ровкой, что на участке запре-
щено строиться, так как третья 
подзона на седьмую поменялась. 
Тут не только строиться, тут жить 
нельзя, — рассказывает Марина.
Семья Марковых соблюла все 

необходимые градостроительные 
нормы, провела геодезические 
исследования, выемку грунта, сде-
лала проект дома — все по прави-
лам. Тем не менее они, как и Дуд-
кины (и еще несколько семей), 

оказались практически в безвы-
ходной ситуации. И что делать 
дальше — совершенно неясно.
—  Я обращалась в градострои-

тельный комитет, где мне поясни-
ли, что ничего не могут сделать, 
поскольку закон не позволяет: 
как только седьмая подзона легла 
на кадастр, автоматически на эти 
участки наложился запрет по ли-
нии Росреестра. В Росавиацию 
обращались, на что они тоже от-
ветили, что с удовольствием бы 
дали разрешения, но в обход за-
кона не пойти. Просила Роспо-
требнадзор, чтобы они провели 
экспертизу по шумовому фону, 
готова была оплатить. Там так же 
ответили: границы подзоны при-
няты, мы в этих границах не дела-
ем измерений, — говорит Марина 
Маркова.
Сейчас Марина и Александр 

живут в старом многоквартир-
ном доме в поселке Дзержинск 
— в непосредственной близости 
от аэропорта. Говорят, что про-
летающие мимо самолеты их 
не беспокоят, вопрос снижения 
уровня шума решается хорошими 
стеклопакетами.

ЧТО ТАКОЕ СЕДЬМАЯ ПОДЗОНА ПАТ?
Это зона приаэродромной территории, на которой из-за превышения уровня 
шумового, электромагнитного воздействий, концентраций загрязняющих 
веществ в атмосферном воздухе запрещено новое строительство жилых 
и социальных объектов.

Алена Кашпарова
Фото Валентина Карпова

КАК 
ЗАРЕГИСТРИРОВАТЬСЯ 

НА «ГОСУСЛУГАХ»?

1. Зайдите на главную страницу сайта www.
gosuslugi.ru. В правом нижнем углу нажмите 
на кнопку «Зарегистрироваться».

2. На возникшей странице нажмите кнопку  
«Другой способ регистрации».

В нашу редакцию часто звонят люди с таким 
вопросом. Даем пошаговую инструкцию самого 

простого способа регистрации

6. После проверки корректности указанных 
сведений (как правило, она занимает несколько 
часов) вы зарегистрированы!

3. Появится 
специальная форма. 
Нужно заполнить: 
фамилию, имя, 
мобильный телефон, 
электронную почту. 
Затем нажмите кнопку 
«Зарегистрироваться».

4. В открывшемся окне введите уникальный 
код, направленный системой на номер 
мобильного телефона, указанный при 
регистрации.

5. Заполните 
профиль 
пользователя, 
указав в нем свои 
персональные 
данные: СНИЛС 
и реквизиты 
паспорта.

«Невозможность строительства на территориях 
приаэродромных зон по факту приведет к срыву 
реализации национальных проектов: там нельзя 
строить ни жилье, ни соцобъекты. Но я знаю, 
что сейчас на уровне правительства России 
обсуждают четкие методики установления этой 
зоны, введения переходного периода и, главное, — 
правки к закону, которые позволят закончить 
проекты, начатые еще до постановки ПАТ на 
кадастровый учет», —  сообщил нам мэр Иркутска 
Руслан Болотов.

Н
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—  Максим Владимирович, 
у вас экономическое образова-
ние и большой опыт работы 
в финансовой сфере. В послуж-
ном списке — работа в Ми-
нистерстве финансов и Ми-
нистерстве экономического 
развития Иркутской области 
в должности заместителя 
министра. Это серьезная шко-
ла. Она помогает вам в депу-
татской работе?
—  После окончания школы 

в 1999 году я поступил в Байкаль-
ский государственный университет 
экономики и права, специализация 
«Экономика предприятия и пред-
принимательская деятельность». 
После вуза пришел работать в Глав-
ное финансовое управление Иркут-
ской области. Затем в БГУ прошел 
обучение по президентской про-
грамме подготовки управленческих 
кадров.
Почему выбрал работу в сфере 

экономики и финансов? Сложно 
сказать. Мама у меня по профес-
сии химик, отец машиностроитель. 
По складу характера я не склонен 
к статичной однообразной работе, 
поэтому к категории классиче-
ских финансистов себя не отношу. 
Мне повезло, что во время работы 
в исполнительной власти часто 
сталкивался с интересными иници-
ативными людьми и занимался ре-
ализацией новых проектов. В част-
ности, запуском в министерстве 
финансов программного обеспече-
ния, переводом бюджета в электрон-
ный формат.
Со временем я понял, что мне 

больше нравится работать в биз-
нес-структурах. Здесь четче фор-
мулируются цели, более ощутимы 
результаты. Основы управления 
везде одинаковы, но в специфику, 
при переходе в производственную 
сферу, конечно, пришлось вникать. 
Учился на месте, читал по вечерам 
специальную литературу, постигал 
особенности строительной отрасли, 
изучал ГОСТы, прослушивал видео-
курсы. Быть производственником 
мне однозначно интереснее, чем 
чиновником. Но тот опыт, который 
привнесла в мою жизнь работа в ор-
ганах исполнительной власти, без-
условно, крайне полезен, поскольку 
дает понимание законов движения 
государственной машины.
—  В чем конкретно полез-

ность понимания работы гос-
аппарата для депутата, ко-
торого люди избрали, чтобы 
защищать их интересы?
—  Понимая, как формируется 

бюджет, как все это работает, мне 
проще сориентироваться, куда на-
править усилия, чтобы получить 
требуемое решение.

—  Бывает так, что, отста-
ивая интересы какого-то кон-
кретного двора или дома, вы 
вступаете в конфронтацию 
с администрацией города? 
К примеру, когда вам говорят, 
что на этот двор у нас в бюд-
жете сейчас нет денег?
—  Денег на исполнения всех же-

ланий часто не хватает. Здесь важно 
определить приоритеты. Истина 
рождается в диалоге. В этом году 
процесс формирования бюджета 
предварительно проходил в со-
ставе рабочей группы, в которую 
входили и депутаты, и сотрудники 
администрации. Поэтому к моменту 
заседания бюджетной комиссии все 
основные проблемные вопросы уже 
обсудили, сняв острые моменты.
Всем депутатам приходится жерт-

вовать какими-то интересами округа 
ради решения общегородских гло-
бальных задач, которые касаются 
абсолютно каждого жителя. Напри-
мер, в этом году одним из главных 
был вопрос финансирования учреж-
дений образования для устранения 
замечаний надзорных органов. Речь 
идет о пожарной безопасности, ос-
нащении пищеблоков, организации 
охраны и так далее. Этот вопрос 
касается практически всех школ 
и детских садов нашего города. Что-
бы внести корректировку в бюджет 
и устранить замечания, всем депута-
там пришлось отказаться от каких-
то текущих задач в своих округах, 
и это было консолидированное 
решение.
—  Нехватка школ в городе 

— одна из самых острых про-
блем. Как она решается в ва-
шем округе?
—  В десятом избирательном 

округе две школы — 44-я и 14-я. Обе 
переполнены. У меня сын учится 
во вторую смену в гимназии № 44. 

В субботу он приходит домой в седь-
мом часу вечера, поэтому поехать 
куда-то с детьми отдохнуть на оба 
выходных не получается. С прошло-
го года совместно с администрацией 
города и директором гимназии Вик-
тором Васильевичем Панкрашиным 
мы активно работаем по изысканию, 
подготовке и объединению участка 
для дополнительного корпуса или 
филиала гимназии. На проектиро-
вание в бюджете следующего года 
будут выделены деньги. Здание для 
начальных классов школы № 14 уже 
строится, его планируют сдать к на-
чалу 2022 года.
Вопросы есть не только по шко-

лам, но и по детским садам, поли-
клиникам. Район застроен очень 
плотно, найти свободную площадку 
проблематично. Ищем решение 
также совместно с администрацией 
города и правительством региона, 
поскольку сфера здравоохранения 
находится в компетенции субъекта.
—  Под транспортными ма-

гистралями в вашем округе 
проходит большое количество 
коммуникаций. В частности, 
улица Карла Либкнехта, кото-
рую регулярно перекапывают, 
доставляет иркутянам массу 
проблем. Есть какое-то кон-
структивное решение в этом 
вопросе?
— На улице Карла Либкнехта есть 

коллектор, который требует мо-
дернизации для удаления запахов. 
Казалось бы, мелочь, но на самом 
деле работа технологически слож-
ная и весьма дорогостоящая. Сейчас 
совместно с комитетом городского 
обустройства мы работаем над ре-
шением этой задачи.
—  Центр Октябрьского 

округа — это главным образом 
многоэтажные современные 
жилые дома. Проблемы ветхо-

го и аварийного жилья вас как 
депутата не коснулись?
—  В моем избирательном округе 

есть старые частные дома, напри-
мер, по улице Пискунова, которые 
попали в зону красной линии при 
строительстве Академического мо-
ста. Их оставили для расширения 
трассы и наложили ограничения. 
Жилье здесь сложно продать, обме-
нять, на их месте ничего нельзя по-
строить. Ситуация для людей очень 
тяжелая. Дома ветшают и разруша-
ются, ремонтировать их нет смысла, 
поскольку они предназначены под 
снос, но и жить в них невозможно.
Очень надеюсь, что в 2022 году 

этот затянувшийся процесс сдвинет-
ся с места. Уже удалось добиться вы-
деления бюджетных средств на про-
ектирование следующего этапа 
дорожной развязки.
—  В год празднования 

360-летнего юбилея Иркутска 
реализуется большая про-
грамма благоустройства. 
Вашего округа она как-то 
коснулась?
—  Значительная сумма выде-

лена в этом году на ремонт дво-
ров: в программу «Формирование 
комфортной городской среды» 
по минимальному перечню вошли 
девять придомовых территорий. 
Столько здесь не ремонтировалось 
за все время работы программы. 
Запланированы также организа-
ция и благоустройство территории 
в районе домов по улице Трудовой, 
5 и Советской, 96. На средства про-
граммы «Народные инициативы» 
будет со здаваться игровое про-
странство «Умный, спортивный, 
трудолюбивый двор». Эта площадка 
будет устроена так, чтобы там могли 
отдыхать и малыши из детского сада 
№ 159, который расположен рядом, 
и ребята более старшего возраста 
из школы № 14. На улице Лопатина, 
51 в этом году мы реконструируем 
хоккейный корт. Там работает за-
мечательный тренер Борис Ми-
хайлович Зубович, который много 
лет занимается с ребятами. После 
реконструкции останется корт для 
хоккея с мячом, который летом 
можно использовать как поле для 
игры в мини-футбол. Вот такой по-
дарок получат юные спортсмены 
к юбилею Иркутска. Много планов 
и идей, как улучшить наш район, 
чтобы жители 10 округа жили в мак-
симально комфортных условиях.

Нина Александрова
Фото из архива Максима Булдакова

Вграницы этого 
округа входит центр 
Октябрьского района. 

Со своими заботами к депутату 
обращаются, в частности, 
жители улиц Волжской, 
Карла Либкнехта, Александра 
Невского, Пискунова, Советской, 
Трилиссера. Задач, которые 
нужно решать, здесь много — 
изношенные коммуникации, 
как правило, проложенные 
прямо под дорожным полотном, 
недостаток детских садов, школ, 
поликлиник, спортсооружений. 
О своей работе депутат Максим 
Булдаков, генеральный 
директор ООО «Новый бетон» 
рассказал корреспонденту 
газеты «Иркутск».

«ИСТИНА РОЖДАЕТСЯ В ДИАЛОГЕ»
Депутат думы города Иркутска Максим Булдаков —  

о своей работе в избирательном округе № 10

КОРОТКО О ВАЖНОМ
«На улице Карла Либ-
кнехта есть коллек-
тор, который требует 
модернизации для 
удаления запахов. 
Казалось бы, мелочь, 
но на самом деле ра-
бота технологически 
сложная и весьма до-
рогостоящая. Сейчас 
совместно с комитетом 
городского обустрой-
ства мы работаем над 
решением этой задачи»

Максим Булдаков, руководитель предприятия «Новый бетон», стал 
депутатом городской думы Иркутска в сентябре 2020 года на довыборах по 
округу № 10. Место депутата от этой территории оказалось вакантным из-за 
того, что избранный в 2019 году депутат Дмитрий Ружников весной 2020 
года перешел на работу в администрацию Иркутска
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По словам Якова Сандакова, необходимость 
обновить медицинскую инфраструктуру неоспо-
рима. Только шесть зданий поликлиник в Иркут-
ске построены по типовым проектам (11 % от об-
щего количества), все остальные расположены 
в приспособленном фонде.
—  Всего на строительство и проектирование 

объектов здравоохранения на 2021 год предусмо-
трено 848 миллионов рублей. Из них на Иркутск 
650 миллионов, в том числе 615 миллионов — 
на первичное звено. В ближайшие годы наше 
внимание будет сконцентрировано на нем, так 
как это первая точка контакта жителей с врача-
ми, возможность проводить диспансеризацию, 
первичную диагностику заболеваний и так далее, 
— сказал министр.
В 2020 году завершилось строительство дет-

ской поликлиники № 9, в 2021 году планируется 
закончить работы над помещением для женской 
консультации медсанчасти ИАПО, в 2022 — над 
поликлиникой № 8. Яков Сандаков также до-
бавил, что еще четыре объекта на территории 
Иркутска спроектированы, документация про-
шла экспертизу, под них определены земельные 
участки. Полные пакеты документов поданы 
на участие в федеральной адресной инвестици-
онной программе и получили одобрение Мин-
здрава РФ.
Следующий этап согласования проводится 

на уровне правительства Российской Федерации. 
В декабре 2021 года должно быть принято ре-
шение. Если оно будет положительным, то при 
наличии финансирования реализация может на-
чаться уже в 2022–2023 годах.
Депутаты, в свою очередь, сообщили о про-

блемах в их избирательных округах. Так, Анто-
нина Корочкина рассказала, что микрорайону 
Зеленый нужен филиал амбулатории, Светлана 
Кузнецова попросила ускорить работу над про-
ектированием поликлиники в поселке Кирова, 
а Юрий Коренев пригласил министра в микро-
район Топкинский, чтобы принять решение 
о строительстве нового здания взрослой по-
ликлиники № 9. Григорий Вакуленко уточнил 
сроки выноса туберкулезного диспансера за пре-
делы города. Как отметил министр, для этого 

потребуется федеральное финансирование, так 
как ориентировочная стоимость такого объекта 
— около 10 млрд рублей.
—  Потребность в разы, если не в десятки раз, 

превышает количество спроектированных на се-
годняшний день учреждений, поэтому депутаты 
воспользовались возможностью озвучить ми-
нистру проблемы своих территорий, — пояснил 
председатель думы Иркутска Евгений Стекачев. 
— Мы направили Якову Павловичу список всех 
свободных земельных участков в Иркутске и до-
говорились, что на основе этого будет разработан 
предварительный план-график строительства 
объектов здравоохранения с учетом возможного 
финансирования. На следующей встрече опреде-
лим приоритеты. 

"
В первую очередь внимание 
будет уделяться поликлиникам 
и больницам, которые находятся 
в неудовлетворительных условиях, 
расположены в неблагоустроенных 
деревянных домах или 
в приспособленных помещениях 
жилого фонда и так далее. 

Это колоссальный объем, поэтому необходима 
поддержка федерального центра. Рассчитываю, 
что сообща, с губернатором и министерством, мы 
сможем этого добиться.
Также депутаты договорились с Яковом Сан-

даковым о совместных рабочих выездах в уч-
реждения, которые давно требуют ремонта или 
расширения.

Мария Николаева
Фото Валентина Карпова

—  Идея такого проекта была впервые озвучена 
при обсуждении плана мероприятий на этот год, 
который объявлен Годом спорта. Наша цель — 
улучшить работу по профилактике заболеваний, 
популяризировать занятия физкультурой и спор-
том, привлечь к ним как можно больше людей. 
В качестве примера мы взяли Китай. Мы обратили 
внимание на непривычную для нас традицию де-
лать на улице гимнастику. Причем традиция эта 
в КНР коллективистская и важная не только для 
небольшой группы знакомых людей, но даже для 
жителей целого спального микрорайона. Для это-
го используются самые разные свободные места 
— не только парки, городские площади, но даже 
пятачки-пустыри и иные экзотические точки. 
Десятки, сотни тысяч жителей городов в Китае 
регулярно их посещают. Мы решили попробовать 
проводить такие мероприятия и в нашем городе, — 
сказал председатель думы Евгений Стекачев.
Депутаты и администрация уже определили 

35 площадок и объем финансирования. Занятия 
планируется начать в мае и регулярно проводить 
в каждом округе вплоть до сентября. Инструкторы 
будут подбирать нагрузку под возраст и индивиду-
альные особенности участников.
—  Мы рассчитываем, что проектом заинтере-

суется не только молодежь, но и люди старшего 
возраста. Бесспорно, наша главная задача — сде-
лать спорт и занятия физкультурой доступными. 
Зарядки будут проходить во всех округах, так что 
не придется далеко ехать и тратить свои средства, 
— добавил начальник департамента по физической 
культуре, спорту и молодежной политике админи-
страции города Дмитрий Абрамович.
К каждому участку должен быть прикреплен 

тренер или даже несколько, чтобы они могли заме-
нять друг друга при необходимости. Поэтому дума 
Иркутска совместно с администрацией приглашает 
к сотрудничеству иркутские фитнес-клубы и трена-
жерные залы. Работа будет оплачиваться в соответ-
ствии с рыночными расценками.
—  Наша Ассоциация поддерживает этот проект. 

Нам предстоит провести ни много ни мало четыре 
тысячи коллективных гимнастических занятий. 
Это огромное количество. И я хотел бы обратиться 
к нашим коллегам — фитнес-клубам, индивиду-
альным предпринимателям — с просьбой принять 
участие в проекте. Для многих это будет реальная 
мера поддержки и способ восстановиться после 
прошлогодних ограничений, — подчеркнул руково-
дитель Ассоциации операторов фитнес-индустрии 
Иркутской области Дмитрий Ракитин.
Подробную информацию об этом можно полу-

чить в отделе по физической культуре, спорту и мо-
лодежной политике по телефону 8 (3952) 52-01-98.

Мария Николаева
Фото пресс-службы думы Иркутска

Речь идет о строительстве городских 
больниц и поликлиник. Так 
как потребность в них велика, 

а бюджетных средств на все не хватает, 
необходимо расставить приоритеты — 
выбрать, какими объектами заняться 
в первую очередь. В этом министерство 
обещает руководствоваться мнением 
народных избранников. Такое решение 
коллегиально приняли на совещании 
с министром Яковом Сандаковым, 
организованном по поручению 
губернатора Иркутской области Игоря 
Кобзева.

Сейчас главная задача — привлечь 
как можно больше местных 
фитнес-клубов и тренажерных 

залов. Для проведения зарядок нужны 
квалифицированные тренеры, чтобы 
физическим развитием горожан 
занимались профессионалы. Их работа 
будет оплачена.

ЗДОРОВЫЕ ОТНОШЕНИЯ

НА ЗАРЯДКУ 
СТАНОВИСЬ!

Министерство здравоохранения региона и депутаты думы 
Иркутска договорились о совместной работе

Дума и администрация города 
завершают подготовку к проведению 
массовых занятий физкультурой для 

иркутян

Состоянию амбулаторий уделят особое 
внимание, заверил городских депутатов министр 
здравоохранения Иркутской области Яков 
Сандаков

Депутаты рассказали министру о самых проблемных больницах и поликлиниках своих округов

С мая по сентябрь организаторы планируют 
провести для жителей города минимум четыре 
тысячи коллективных гимнастических занятий-
зарядок
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Интересно, что история «Сол-
нышка» началась за 1500 км 
от Иркутска, в Читинской области. 
В поселке геологов под Краснока-
менском Ольга и Александр Куглянт 
начинали свою хореографическую 
карьеру, там и основали детский 
коллектив «Солнышко».
—  Название придумали случай-

но: увидели пластинку какого-то 
вокального коллектива, у которого 
была песенка «Солнышко смеет-
ся», — объясняет Ольга Никола-
евна Куглянт. — Понятно, что оно 
не оригинальное — коллективов 
с таким именем по России немало. 
Но оно стало определяющим. Когда 
мы начали объяснять смысл ребя-
тишкам, то сами поняли: это самое 
подходящее название для детско-
го коллектива. Солнышко — это 
тепло, радость, счастье. И по от-
ношению к детям, и по отношению 
к зрителям.
В 1990 году коллектив победил 

на конкурсе-смотре в Иркутске. На-
чинающих хореографов заметили 
и предложили им: «Возвращайтесь 
сюда и создайте ансамбль, кото-
рый мог бы стать примером для 
Иркутска».
—  К тому времени я уже была 

директором школы искусств в Крас-
нокаменске, а Сан Саныч — на-
чальником управления культуры, — 
вспоминает Ольга Куглянт. — Но мы 
не раздумывая оставили высокие 
должности, квартиру и поехали 
в Иркутск.
А «Солнышко» забрали с собой. 

Точнее, основали здесь ансамбль 
точно с таким же названием. Первое 
время коллектив приходилось со-
держать на семейные средства.
—  Все заработанные деньги 

распределялись просто: семью на-
кормили, обули, одели, а все из-
лишки — на ансамбль и костюмы, 
— вспоминает Ольга Николаевна. 
— Именно тогда мы стали говорить, 
что «Солнышко» — это наш третий 
ребенок.
Первый раз в Иркутске коллек-

тив «Солнышка» вышел на сцену 
30 апреля 1991 года — именно с этой 
даты и началась официальная исто-
рия ансамбля. А буквально через 
год танцоров пригласили на зна-
менитый конкурс детских талантов 
«Утренняя звезда».
—  Предстояло четыре поезд-

ки в Москву, и каждый раз нужно 
было показывать новый номер, 
а у нас никакого репертуара. При-
шлось бросить на подготовку все 
свои силы, знания и опыт, причем 
у детей еще не было сильной танце-
вальной базы. Зато они были очень 

эмоциональными, — вспоминают 
руководители коллектива.
Подготовка шла круглосуточ-

но. Заходили в танцевальный зал 
утром, выходили вечером. На износ 
работали все: и хореографы, и дети, 
и родители. Одна из мам, которая 
шила костюмы к финалу, уснула 
прямо за работой. Проснулась через 
четыре часа: в одной руке иголка, 
в другой — бусинка.
—  В итоге были поставлены че-

тыре танца — «Утиные истории», 
«Игры севера», «Сафари» и «Крас-
но солнышко». От Иркутской об-
ласти тогда участвовали три коллек-
тива, мы шли с ними рука об руку 
вплоть до финала. В конце концов 
победили мы и иркутские вокали-
сты из «Джаз-бэби», — вспоминает 
Ольга Николаевна.

"
Это был оглушительный 
успех. Вместе 
с популярностью 
пришла и большая 
ответственность. «После 
такого взлета падать уже 
нельзя», — твердо решили 
руководители.

У «Солнышко» сотни наград, бес-
численные звания лауреатов и 13 
Гран-при. Один из самых значи-
тельных триумфов — победа на кон-
курсе TANZOLYMP в Германии 
в 2013 году. Об этой поездке участ-
ники коллектива до сих пор вспоми-
нают с гордостью и смехом. Тогда, 
в Берлине, перед самым выходом 
на сцену родителям пришлось шить 
из подручных материалов новые 
штаны.
—  Костюмы были заранее при-

готовлены, выстираны и отглажены. 
Но вдруг перед номером «Варень-
ка» обнаруживается, что у нашего 
танцора пропали штаны! — расска-
зывает хореограф. — Сокрушаться 
было некогда — мамы вооружились 
маникюрными ножницами, игол-
ками, нитками, разрезали желтый 
флисовый шарфик на лампасы 
и пришили их к обычным синим 
брюкам. На все ушло ровно 8 минут 
— пока длились два других танца.

Отголоски той победы долетели 
до коллектива в 2017 году: ансамбль 
вновь пригласили в Берлин, на га-
ла-концерт. После этого иркутяне 
еще успели съездить в Китай, дваж-
ды побывать во Всероссийском 
детском центре на Черном море 
«Орленок», выступить в знамени-
том Колонном зале Дома союзов 
в Москве, собрать урожай наград 
в Суздале и Санкт-Петербурге.
— 2019 год мы встречали в поезде 

по пути в Петербург. Основательно 
подготовились: сделали костюмы 
и конкурсы, закупили гирлянды, 
разукрасили ими наш вагон, полу-
чилось сказочно! Поезд ехал вместе 
с Новым годом, и мы встречали его 
в каждой местности заново. Это 
была бесконечная ночь! — вспоми-
нает с улыбкой Ольга Николаевна.
Но настоящее волшебство прои-

зошло спустя несколько дней, когда 
танцоры взяли четыре птицы-стату-
этки «Национальной премии по на-
родному и фольклорному танцам», 
включая Гран-при.
—  «Национальная премия» 

далась нам непросто. Готовились 
тщательно, перед выходом боялись 
до дрожи, поскольку знали, что 
в жюри сидит сама Мира Кольцо-
ва, художественный руководитель 
и главный балетмейстер ансамбля 
«Березка». В итоге именно она вру-
чала нам награды — три лауреатства 
первой степени и итоговый Гран-
при, — с гордостью говорит Ольга 
Николаевна.
В Питере, как всегда, не обошлось 

без форс-мажоров — одна малень-
кая артистка забыла в Иркутске ко-
стюм. Но худрук относится к таким 
ситуациям спокойно и даже с неко-
торой радостью.
—  У нас сложилось такое пове-

рье: если в поездке что-то пошло 
не так, значит, на сцене все пройдет 
безупречно. Есть истории, как мы 
улетели вместо Женевы в Париж, 
как эвакуировались из дымящегося 
вагона по пути в Черногорию, как 
попали в тайфун на самолете, как 
потеряли ребенка в гонконгском 
«Диснейленде», — перечисляет при-
ключения коллектива Ольга Нико-
лаевна. — Но все они заканчивались 

благополучно и в итоге приносили 
победу на конкурсах.
Прошедший 2020 год Ольга Ку-

глянт называет «пандемической 
ямкой»: из-за ограничительных 
мер и перехода на дистанционные 
занятия танцоры не успели освоить 
необходимый материал. Но она 
убеждена, что юбилейный концерт 
ансамбля «Солнышко» для иркутян 
обязательно состоится.
—  Я помню, как 23 марта прошло-

го года мы вышли в балетные клас-
сы, а нам сказали: «Собирайтесь, все, 
пандемия». По сути, к регулярным 
занятиям мы вернулись только в ян-
варе 2021 года. Отсутствие традици-
онных занятий, сценического опыта, 
выступлений сказалось на качестве 
образования и не позволило детям 
раскрыться в полной мере. Поэтому 
мы решили перенести юбилейный 
концерт. 30 апреля у нас в клубе 
состоятся домашние выступления, 
а большой концерт в Музыкальном 
театре мы проведем ранней зимой 
2021 года, когда пандемическая ямка 
выровняется и станет «бугорком». 
Юбилей — это ведь не один день, а 
целый год, поэтому нынешний тан-
цевальный сезон в «Солнышке» обе-
щает стать насыщенным и ярким.

Яна Шутова
Фото Валентина Карпова

БЕССПОРНЫЙ БРЕНД ИРКУТСКА 
Главному детскому хореографическому ансамблю нашего города — 30 лет

Историю взлета 
«Солнышка» помнят 
многие иркутяне: 

в 1990-е годы ансамбль попал 
на телепрограмму «Утренняя 
звезда» и в одночасье стал 
знаменитым не только 
в Иркутске. Это сразу задало 
высокую планку, которую 
руководители коллектива — Ольга 
и Александр Куглянт — держат 
уже 30 лет. Какой ценой даются 
танцорам Гран-при, что остается 
за кулисами и как пандемия 
повлияла на юбилейные планы, 
основатели ансамбля рассказали 
журналисту газеты «Иркутск».

«СОЛНЫШКО»  
В ЦИФРАХ

150 танцоров 

6 педагогов

13 наград Гран-при

100 оригинальных 
постановок

2 одноактных балета по 
мотивам сказок «Муха-
Цокотуха» и «Снежная 
королева»

2000 тысячи костюмов

50 гастрольных поездок

За 30 лет в образцовом ансамбле «Солнышко» сложилась идеальная команда. В центре: Ольга и Александр 
Куглянт, основатели коллектива. Слева направо: Юлия Рыкова (народно-характерный танец), Ксения Тумакова 
(балетмейстер), Светлана Зарукина (классический танец), Юлия Ощепкова (главный бухгалтер), Алексей Куглянт 
(этнические барабаны), Анастасия Синтоцкая (директор «Солнышка»), Ольга Тихонова (заведующая хозяйством), 
Инна Савченко (замдиректора), Татьяна Филиппова (вокал). На фото нет еще одного ценного сотрудника — Ольги 
Горбуновой, которая работает костюмером ансамбля с его основания
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АФИША ИРКУТСКА НА НЕДЕЛЮ
Для читателей газеты «Иркутск» — все самое интересное из культурной жизни города

НА ДОСУГЕ

МУЗЕИ

МУЗЕЙ ИСТОРИИ ГОРОДА ИРКУТСКА

АРТ-ГАЛЕРЕЯ «ДИАС»

ИРКУТСКИЙ ОБЛАСТНОЙ КРАЕВЕДЧЕСКИЙ МУЗЕЙ

ГУМАНИТАРНЫЙ ЦЕНТР-БИБЛИОТЕКА ИМЕНИ СЕМЬИ ПОЛЕВЫХ

29 апреля — 31 мая
К юбилейной дате (95 лет со дня рождения Марка Давидовича Сергеева, писателя 
и поэта, участника Великой Отечественной войны, кавалера орденов «Знак Почета» 
и Дружбы народов, почетного гражданина г. Иркутска) в Отделе истории Музея исто-
рии города открыта небольшая выставка. На ней представлены награды, документы, 
фотографии иркутского писателя и, конечно, книги Марка Давидовича, знакомые 
с детства. На выставке можно увидеть портрет Марка Сергеева (2008 год, холст, мас-
ло) кисти жипописца Сергея Жилина. (6+)

14 мая
Музей истории Иркутска приглашает учащихся 7–9-х классов принять участие 
в викторине, посвященной 95-летию со дня рождения Марка Сергеева. Положение 
об участии размещено на сайте музея http://irkmuseum.ru. (6+)
Адрес: ул. Франк-Каменецкого, 16а. Справки по тел. 710-422.

29 апреля
В Городском выставочном центре им. В.С. Рогаля 
открылась выставка работ Владимира Николаевича 
Каурцева «Теплый Северный Байкал». Владимир 
Николаевич — профессиональный резчик по дереву, 
член Союза художников России, трудоголик, умелец 
и самородок российский, заядлый охотник, люби-
тель покорять воды Байкала на паруснике с резерв-
ным двигателем, который он сделал своими руками. 
(6+)
Адрес:. Иркутск, ул. Халтурина, 3. Справки 
по тел. 200-365.

Знакомьтесь: резчик по дереву Владимир 
Каурцев и одно из его необычных 

произведений. Владимир Николаевич всю 
жизнь проработал в геологии. Задатки 

к рисованию, творчеству, проявившиеся 
у художника в детстве, реализовались 

в постоянное увлечение после заочного 
обучения в Московском институте 

декоративно-прикладного искусства

29 апреля — 6 мая
Филиал МБУК «Музей истории города Иркутска им. А.М. Сибирякова» представляет 
программу «В музей всей семьей» и приглашает иркутян в течение недели на экскур-
сии и мастер-классы, старинные настольные игры (лото, бирюльки, буриме). В них 
каждый со своей семьей или друзьями может поиграть, чтобы весело и с пользой 
провести время. (3+)
Адрес: Иркутск, ул. Декабрьских Событий, 77. Справки по тел. 204-884.

29 апреля — 5 мая
В галерее проходит персональная выставка ««ИГРАЯ В WONDERLAND». Игры в двух 
частях. Живопись, обьекты» Наташи Шалиной из Санкт-Петербурга. Ее картины по-
гружены в пространство старых сундучков, ящичков и чемоданов, представляют мир 
детства, но не сегодняшнего, а давно ушедшего времени. (12+)
Справки по тел. 8 (3952) 55-45-95. Адрес: г. Иркутск, ул. Седова, 40, д. 3.

29 апреля — 31 мая
Выставка Дмитрия Житова «Портреты Парижа». На ней иркутяне смогут услышать 
Париж, ведь атмосферные фото будут сопровождаться музыкой, звуками города, метро, 
голосами жителей французской столицы. (12+)
Адрес: ул. Карла Маркса, 13. Предварительная запись по тел. 200-368.

ТЕАТРЫ

ТЕАТР НАРОДНОЙ ДРАМЫ

ТЕАТР КУКОЛ «АИСТЕНОК»

ТЕАТР ВНУТРЕННЕЙ ПРАКТИКИ

ГОРОДСКИЕ БИБЛИОТЕКИ

29 апреля
В детской библиотеке № 31 «Алые паруса» на краеведческом уроке «На ударных 
комсомольских» встретятся два поколения: на мероприятие к ветерану иркутского комсо-
мола Любови Горелой придут молодые люди. (12+) 13.00
Адрес: ул. Баумана, 199; тел. 50-24-70.

4 мая
В ЦГБ им. А.В. Потаниной пройдет вахта памяти «Подвиг великий и вечный», посвя-
щенная 76-й годовщине Победы в Великой Отечественной войне для учащихся младших 
классов. (6+) 11.00
Адрес: ул. Трилиссера, 32; тел. 23-93-91.

Патриотический час «Четвероногий батальон. Животные на войне» для школьников про-
ведут в библиотеке № 9 «Глазковская». (12+) 14.30
Адрес: пер. Спортивный, 9, тел. 63-00-29

29 апреля — 15 мая
Открылась художественная выставка Алексея Дятлова «Калейдоскоп фантазий». Особое 
внимание уделено этнографической тематике — сибирские легенды, бурятские шаманы и, 
конечно, Байкал. Предварительная запись по тел. 31-04-45. (12+) 
Адрес: мкр-н Университетский, 70. Тел. для справок 36-95-66.

2 мая
«Аленький цветочек» — красивый, волшебный и добрый музыкальный спектакль о вер-
ности и любви, которые побеждают обман и зло. (6+) 12.00
Адрес: ул. Мухиной, 13а, тел.: +7 (3952) 46-99-68, +7 (3952) 56-51-98.

Сцена из спектакля 
«Аленький цветочек». 
Главная героиня 
Настенька своей 
любовью и преданностью 
сказочному чудищу 
доказывает, что внешняя 
красота — не основное 
достоинство: самое 
важное скрыто внутри. 
Наши намерения 
и поступки, наши чувства 
— вот что определяет 
подлинную красоту 
человека

30 апреля
Театр приглашает зрителей от 4 до 10 лет посмотреть спектакль «Слоненок пошел учить-
ся» по мотивам сказок Давида Самойлова. Три увлекательные истории рассказывают 
о важных этапах взросления Слоненка. (0+)
Адрес: Иркутск, ул. Байкальская, 32. Тел.: (3952) 25-19-64.

30 апреля
Театр-мастерская приглашает посмотреть драматический спектакль «Хочу тебя… лю-
бить». Сюжет незатейлив и прост: жена привозит мужа домой из больницы, где он про-
вел длительное время, потому что оступился на лестнице и потерял память. (16+) 19.00
Адрес: г. Иркутск, ул. Гаврилова, 1а. Тел. (3952) 74-61-75.

Марк Сергеев (1926–
1997) написал более 60 
книг для детей, сказок, 
поэтических сборников, 
исторических повестей, 
исследовательских книг 
о Пушкине, декабристах, 
Байкале. Автор песен 
об Иркутске, одна из них 
— «Любимый Иркутск — 
середина Земли» — стала 
музыкальной визитной 
карточкой города.

Библиотека № 5 «Иннокентьев-
ская» организует праздничный 
концерт «Салют и слава годовщине 
навеки памятного дня» для читате-
лей старшего поколения. На концер-
те прозвучат стихи и песни военных 
лет. (18+) 14.00
Адрес: ул. Сибирских Партизан, 
22; тел. 32-24-64.

5 мая
Центральная детская библиотека 
им. Ю.С. Самсонова приглашает юных ирку-
тян на мероприятие «Маленькие герои боль-
шой войны», где они вместе с библиотекарями 
соберут посылку неизвестному солдату и узнают 
о том, как работали фабрики и заводы в Иркут-
ске в годы войны. (6+) 12.00
Адрес: бульвар Постышева, 35; 
тел. 22-99-62
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Ара. Колобок. Эстакада. Каратау. Орало. Еда. Штрих. Кол. Науру. Анималист. Акка. Адана. Авентин. Артель. Сыта. Таро. 
Йод. Слово. Волк. Гам.

По вертикали: Парсек. Рокада. Залп. Рона. Ракета. Калина. Пул. Март. Долг. Оникс. Кора. Тахо. Корсет. Ботва. Леер. 
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На правах рекламы


